

	sebagai sistem budaya”	”agama sebagai alienasi dan candu” 2) menjelaskan dan menganalisa teori Clifford Geertz tentang “agama sebagai sistem budaya”	sebagai sistem budaya”
4	Kemampuan memahami teori fungsional.	Mahasiswa mampu menjelaskan teori fungsional dalam studi sosial-keagamaan serta mengaplikasikan dalam menganalisa fenomena sosial-keagamaan	Teori sosial dalam studi sosial-keagamaan [1]: Teori fungsional
5	Kemampuan memahami teori konflik.	Mahasiswa mampu menjelaskan teori konflik dalam studi sosial-keagamaan serta mengaplikasikan dalam menganalisa fenomena sosial-keagamaan	Teori sosial dalam studi sosial-keagamaan [2]: Teori konflik
6	Kemampuan memahami teori interaksionisme simbolik	Mahasiswa mampu menjelaskan teori interaksionisme simbolik dalam studi sosial-keagamaan serta mengaplikasikan dalam menganalisa fenomena sosial-keagamaan	Teori sosial dalam studi sosial-keagamaan [3]: Teori interaksionisme simbolik
7	Kemampuan memahami pengertian, proses pembentukan, dan peran lembaga sosial dalam masyarakat	Mahasiswa mampu menjelaskan: 1) pengertian lembaga sosial-keagamaan; 2) proses pembentukan 3) peranan lembaga sosial-keagamaan dalam masyarakat	Lembaga sosial-keagamaan: 1) pengertian; 2) proses pembentukan 3) peran
8	Kemampuan memahami <i>civil religion</i> (agama sipil).	Mahasiswa mampu menjelaskan: 1) sejarah kemunculan agama sipil; 2) tipologi agama; 3) aktualisasi agama sipil di Indonesia.	<i>Civil religion</i> (agama sipil): 1) sejarah kemunculan; 2) tipologi agama; 3) aktualisasinya di Indonesia.
9	Kemampuan memahami konversi agama.	Mahasiswa mampu menjelaskan: 1) pengertian konversi agama; 2) jenis konversi agama; 3) faktor penyebab konversi agama menurut beberapa perspektif; 4) tahap konversi agama.	Konversi agama: 1) pengertian; 2) jenis; 3) faktor penyebab dalam berbagai perspektif; 4) tahap.
10		Mahasiswa mampu	Agama sebagai sumber integrasi dan

2. Integrasi Hermeneutika dan Tafsir dalam Pembacaan al-Qur'ân

Kecurigaan terhadap hermeneutika sebagai sesuatu yang asing bagi pembacaan terhadap al-Qur'ân, meniscayakan sebetulnya penolakan terhadap hermeneutika sebagai perangkat metode penafsiran al-Qur'ân. Namun, terlepas dari pro-kontra, pilihan integrasi menjadi sebuah keniscayaan ketiga menengok ke belakang sejarah perjumpaan Islam dengan yang lain. Bagaimanapun upaya mengintegrasikan dan menyintesis kajian Islam dengan disiplin-disiplin ilmu-ilmu Barat bukanlah hal yang baru di dunia Islam. Integrasi dua atau lebih disiplin ilmu tersebut dilakukan dari masa ke masa dengan memperhatikan perkembangan ilmu yang ada. Pada abad ke-3 H./ke-9 M. kaum Mu'tazilah menggabungkan teologi Islam dengan filsafat Yunani yang pada saat itu menjadi *trendmark* dan dominan dalam kajian-kajian keagamaan, sosial dan sains. Abû al-Hudhayl al-'Allâf (w. 227/841), misalnya, menyintesis Atomismos Yunani dengan teologi Islam. Fakhr al-Dîn al-Râzî, seorang mufassir klasik, memasukkan temuan-temuan ilmiah pada masanya ke dalam kitab tafsirnya *Mafâtih al-Ghayb* untuk menunjukkan kemukjizatan al-Qur'ân dalam bidang sains.⁶⁸ Dua contoh tersebut kiranya telah cukup untuk membuktikan bahwa penggabungan kajian Islam dengan satu atau lebih disiplin ilmu yang lain telah lama dipraktikkan oleh tokoh-tokoh Islam. Hasil dari sebuah sintesis ilmiah tentunya beragam dalam hal bentuk, kualitas maupun kuantitas. Keberagaman ini sangat mungkin disebabkan oleh banyak faktor, seperti struktur keilmuan masing-masing dan kualitas pemahan orang yang melakukan perpaduan tersebut.

Pada Abad Modern ide perpaduan beberapa disiplin ilmu ini kembali muncul di kalangan sarjana-sarjana Muslim yang antusias dengan pengembangan keilmuan Islam. Amîn al-Khulî (1885-1967), seorang pemikir Islam dari Mesir yang sangat berpengaruh pada awal abad ke-20 khususnya dalam bidang pembaruan ilmu tafsir, misalnya mengemukakan ide perlunya menggunakan teori-teori sastra modern, di samping teori-teori ilmu tafsir klasik, dalam menafsirkan al-Qur'ân.⁶⁹ Ide ini kemudian diejawentahkan oleh murid-muridnya seperti 'Â'isha 'Abd al-Rahmân (Bint al-Shâtî') yang mengelaborasi keindahan bahasa al-Qur'ân dalam menyampaikan pesan-pesan ilahi⁷⁰ dan Muhammad Ahmad Khalaf Allâh yang meneliti seni Qur'âni dalam memaparkan kisah-kisah tentang beberapa umat terdahulu.⁷¹ Fazlur Rahman mengemukakan teori *double movement* (Gerak Ganda) dalam penafsiran al-Qur'ân, setelah beliau berinteraksi dengan konsep-konsep hermeneutik yang diutarakan oleh Hans Georg Gadamer dan Emilio Betti.⁷²

Pengejawentahan paradigma ini memang perlu terus diintensifkan untuk mengembangkan disiplin-disiplin ilmu dalam kajian Islam dan untuk memperkecil—atau bahkan menghilangkan—dikotomi antara ilmu agama dan ilmu-ilmu Barat. Namun yang perlu dipikirkan adalah apa, mengapa dan bagaimana dua disiplin ilmu tertentu dapat dan seyogyanya dihubungkan, diselaraskan, dan diintegrasikan.

Terkait dengan penafsiran, Sahiron Syamsuddin berkeyakinan, bahwa ide-ide hermeneutik dapat diaplikasikan ke dalam ilmu tafsir, bahkan dapat memperkuat metode penafsiran al-Qur'ân. Asumsi ini didasarkan atas beberapa argumentasi sebagai berikut:⁷³

1. Secara terminologis, hermeneutika (dalam arti ilmu tentang “seni menafsirkan”) dan ilmu tafsir pada dasarnya tidaklah berbeda. Keduanya mengajarkan kepada kita bagaimana kita memahami dan menafsirkan teks secara benar dan cermat.

⁶⁸ Rotraud Wielandt, “Tafsir al-Qur'ân: Masa Modern dan Kontemporer”, terj. Sahiron Syamsuddin dalam *Tashwirul Afkar: Jurnal Refleksi Pemikiran Keagamaan dan Kebudayaan*, 18 (2004), 69-70.

⁶⁹ Lihat Amîn al-Khulî, *Manâhij Tajdîd fî al-Nahy wa al-Balâghah wa al-Tafsîr wa al-Adab* (Kairo: Dâr al-Ma'ârif, 1961).

⁷⁰ Lihat 'Â'isha 'Abd al-Rahmân, *al-Tafsîr al-Bayânî li al-Qur'ân al-Karîm* (Kairo: Dâr al-Ma'ârif, 1990).

⁷¹ Sahiron Syamsuddin, *Integrasi Hermeneutika Hans Georg Gadamer ke dalam Ilmu Tafsir? Sebuah Proyek Pengembangan Metode Pembacaan al-Qur'ân pada Masa Kontemporer* (Makalah: Dipresentasikan pada Annual Conference on Islamic Studies (ACIS) yang dilaksanakan oleh Ditperta DEPAG RI pada tanggal 26-30 November 2006 di Bandung), 2.

⁷² Fazlur Rahman, *Islam and Modernity* (Chicago: University of Chicago, 1982).

⁷³ Sahiron Syamsuddin, *Integrasi Hermeneutika*, 10.

terus mendengarkannya.²⁵ Dari sini kemudian tercipta pengaruh keimanan.²⁶ Tujuan sebenarnya dari musik al-Qur'ân bukanlah keindahan itu sendiri, tapi penyatuan makna dengan emosi. Oleh karenanya, bagusnya suara—walaupun itu penting—bukan segala-galanya. Yang lebih penting adalah penyatuan suara dan makna.

Deskripsi seni di sini tidak hanya menjadi salah satu cara al-Qur'ân mempengaruhi jiwa, akan tetapi menjadi sarana satu-satunya untuk bisa memahami Allah dan hal gaib lainnya. Bahkan deskripsi seni ini dapat digunakan untuk menerangkan hal yang tampak, tapi tidak bisa diterangkan secara ilmiah dan pasti.²⁷ Ketika al-Qur'ân diharapkan menjadi petunjuk bagi manusia, menurut Jamâl, tidak mengejutkan bila deskripsi seni dijadikan salah satu jalannya—untuk tidak mengatakan jalan satu-satunya—untuk bisa mewujudkan semua itu. Semua tentang Allah dan hal gaib lainnya adalah sasaran dari pendekatan ini.²⁸

Disamping itu, karena tujuan al-Qur'ân adalah memperbaiki manusia, maka memperbaiki tersebut harus melalui pendekatan psikis dan nurani sebagai penyempurna dari pendekatan awal melalui jalur musik dan seni. Substansi dua pendekatan di atas mengarah kepada jiwa.²⁹

Yang perlu ditegaskan adalah, al-Qur'ân tidak berhenti sampai di sini (pendekatan rasa). Ia juga menggunakan pendekatan rasional yang mungkin tidak pernah dilakukan oleh kitab-kitab lain. Contoh-contoh yang telah disampaikan adalah buktinya. Al-Qur'ân menggunakan sesuatu yang fitrah dan rasional.

Al-Qur'ân menggunakan pendekatan rasa untuk mempersiapkan jiwa hingga bisa menerima tujuan al-Qur'ân, yang dapat diringkas dalam dua hal: *Pertama*, penggunaan akal dan mengimani nilai-nilai universal. Tidak ditemukan satu kitab pun, seperti al-Qur'ân, yang mendorong pembacanya untuk berkeliling dunia guna mengetahui dan mempelajari peninggalan orang-orang terdahulu.³⁰ Dengan begitu, mereka dapat mengetahui keagungan Allah dan menemukan hikmah-hikmah tersimpan. Al-Qur'ân menganjurkan agar manusia menggunakan akal pikirannya. Untuk mendukung argumentasinya, Jamâl banyak mengutip potongan-potongan ayat al-Qur'ân seperti QS. al-Baqarah [2]: 73 dan 242, *la'allakum ta'qilûn* (agar supaya engkau berpikir), QS. al-Baqarah [2]: 219, *la'allakum tatafakkarûn* (agar supaya engkau berpikir), QS. al-An'âm [6]: 50, *afalâ tatafakkarûn* (apakah engkau tidak berpikir), dan lain sebagainya.³¹ Dalam ayat lain, Allah juga menjelaskan penyebutan orang-orang yang berakal dengan *ûlû al-albâb*. Hal ini seperti yang tertuang dalam QS. al-Baqarah [2]: 179 dan 269, QS. Âl Imrân [3]: 7.³²

Adapun sasaran kedua dari tujuan al-Qur'ân adalah beriman kepada nilai-nilai universal, seperti kebaikan, cinta-kasih, kebebasan, keadilan, kebenaran, kehormatan, dan semua hal yang menjauhkan seorang Muslim dari kejelekan, kezaliman, egoisme, dan mengikuti hawa nafsu.³³

Rasionalisasi al-Qur'ân, sebagai tahapan terakhir yang hendak dibangun Jamâl al-Bannâ, sebenarnya tidak membatasi kepada sebuah metode tertentu dalam 'membaca' al-Qur'ân. Karena baginya, al-Qur'ân sebagai media revolusi peradaban manusia yang berkeimanan tidak akan membatasi satu metode tertentu untuk menafsirkan al-Qur'ân. Namun, Jamâl menolak jika satu metode tertentu mempunyai garansi sebagai satu-satunya cara menemukan kebenaran. *Apa saja boleh* dan siapapun boleh/otonom untuk menafsirkan selama hal itu secara aksiologis

²⁵ Proses transferensi dari suara yang diterima oleh telinga mampu menjadi alat memperlancar proses hidayah. Menurut Jamâl, hal ini seperti yang tergambar dalam QS. al-Jin [72]: 1 dan 13; QS. al-Mâidah [5]: 83. Lihat al-Bannâ, *al-Awdâb*, 48-49.

²⁶ al-Bannâ, *al-Asfîn*, 22.

²⁷ al-Bannâ, *Nabiy*, Vol. I, 172.

²⁸ QS. al-Nûr [24]: 35-41. Lihat al-Bannâ, *al-Islâm kamâ*, 66.

²⁹ Adapun contoh pendekatan psikis bisa ditelusuri QS. al-Mu'minûn [23]: 37-38 dan 90; QS. Saba' [34]: 3; QS. al-Taghâbun [64]: 7; QS. Qâf [50]: 39-40; QS. al-Baqarah [2]: 204-205; QS. Ali Imrân [3]: 75; QS. al-Qiyâmah [75]: 33; QS. al-Tûr [52]: 35; QS. al-Anbiyâ' [21]: 23; dan QS. Yûnus [10]: 79.

³⁰ al-Bannâ, *al-Islâm kamâ*, 67.

³¹ al-Bannâ, *al-Awdâb*, 54-55.

³² Ibid., 55.

³³ al-Bannâ, *al-Islâm kamâ*, 67.

SISTEM EVALUASI DAN PENILAIAN

A. Proses Penilaian Perkuliahan

Pengambilan nilai dalam mata kuliah Hermeneutika II ini menggunakan Sistem Evaluasi Penilaian sebagaimana dalam Buku Panduan Penyelenggaraan Pendidikan IAIN Sunan Ampel Tahun 2013 yang terdiri atas 4 macam penilaian:

1. Ujian Tengah Semester (UTS)
UTS dapat dilaksanakan setelah mahasiswa menguasai minimal 6 paket I bahan perkuliahan (paket 1-6). Materi UTS diambil dari pencapaian indikator pada tiap-tiap paket. Bentuk soal dapat berupa pilihan ganda, essay, atau perpaduan antara keduanya. Waktu ujian 1 jam perkuliahan (100 menit). Komponen dan jumlah soal diserahkan kepada Dosen pengampu matakuliah dengan skor maksimal 100.
2. Tugas
Tugas merupakan produk (hasil kreativitas) mahasiswa dari keunggulan potensi utama yang ada dalam dirinya. Hasil kreativitas dapat disusun secara individual atau kelompok yang bersifat *futuristik* dan memberi manfaat bagi orang lain (bangsa dan negara). Petunjuk cara mengerjakan tugas secara lebih rinci diserahkan kepada Dosen pengampu. Skor tugas mahasiswa maksimal 100.
3. Ujian Akhir Semester (UAS)
UAS dapat dilaksanakan setelah mahasiswa menguasai minimal 6 paket II bahan perkuliahan (paket 7-12). Materi UAS diambil dari pencapaian indikator pada tiap-tiap paket. Bentuk soal dapat berupa pilihan ganda, essay, atau perpaduan antara keduanya. Waktu ujian 1 jam perkuliahan (100 menit). Komponen dan jumlah soal diserahkan kepada Dosen pengampu matakuliah dengan skor maksimal 100.
4. *Performance*
Performance, merupakan catatan-catatan keaktifan mahasiswa dalam mengikuti perkuliahan mulai pertemuan pertama hingga pertemuan terakhir antara 14-16 pertemuan. Dosen dapat memberi catatan pada setiap proses perkuliahan kepada masing-masing mahasiswa dengan mengamati: (1) ketepatan waktu kehadiran dalam perkuliahan, (2) penguasaan materi (3) kualitas ide/respon terhadap materi yang dikaji, dan lain-lain (Dosen dapat menambah hal-hal lain yang perlu diamati). Dosen merekap seluruh catatan selama perkuliahan, dan memberi penilaian *performance* pada masing-masing mahasiswa dengan skor maksimal 100.
Dosen dapat mengcopy absen perkuliahan, untuk memberi catatan-catatan penilaian *performance* atau membuat format sendiri. Catatan penilaian

performance tidak diperkenankan langsung di dalam absen perkuliahan mahasiswa.

B. Nilai Matakuliah Akhir Semester

Nilai matakuliah akhir semester adalah perpaduan antara Ujian Tengah Semester (UTS) 20%, Tugas 30 %, Ujian Akhir Semester (UAS) 40 %, dan Performance 10 %.

Nilai matakuliah akhir semester dinyatakan dengan angka yang mempunyai status tertentu, sebagaimana dalam tabel berikut.

Angka Interval Skor (skala 100)	Skor (skala 4)	Huruf	Keterangan
91 – 100	3,76 – 4,00	A+	Lulus
86 – 90	3,51 – 3,75	A	Lulus
81 – 85	3,26 – 3,50	A-	Lulus
76 – 80	3,01 – 3,25	B+	Lulus
71 – 75	2,76 – 3,00	B	Lulus
66 – 70	2,51 – 2,75	B-	Lulus
61 – 65	2,26 – 2,50	C+	Lulus
56 – 60	2,01 – 2,25	C	Lulus
51 – 55	1,76 – 2,00	C-	Tidak Lulus
40 – 50	– 1,75	D	Tidak Lulus
< 39	0	E	Tidak Lulus

Keterangan:

- Nilai huruf C- dan D pada matakuliah akhir semester harus diulang dengan memprogram kembali pada semester berikutnya
- Nilai huruf C dan C+ boleh diperbaiki dengan ketentuan harus memprogram ulang dan nilai huruf semula dinyatakan hangus/gugur
- Rumus menghitung nilai matakuliah (NMK) akhir semester:

$$\text{NMK} = \frac{(\text{NUTS} \times 20) + (\text{NT} \times 30) + (\text{NUAS} \times 40) + (\text{NP} \times 10)}{100}$$

NMK = Nilai Matakuliah

NUTS = Nilai Ujian Tengah Semester

NT = Nilai Tugas

NUAS = Nilai Ujian Akhir Semester

NP = Nilai Performance

- NMK bisa dihitung apabila terdiri dari empat komponen SKS, yaitu: UTS, Tugas, UAS, dan *performance*. Apabila salah satu kosong (tidak diikuti oleh mahasiswa), maka nilai akhir tidak bisa diperoleh, kecuali

CURRICULUM VITAE TIM PENULIS

DR. MUKHAMMAD ZAMZAMI, LC., M.FIL.I, lahir di Sidoarjo 15 September 1981. Pendidikan dasar ditempuh di desa tempat kelahiran, sementara pendidikan menengah diselesaikan di Pondok Pesantren Mambaus Sholihin Suci, Manyar, Gresik Ngabar Ponorogo. Pendidikan tinggi S-1 ditempuh di Jurusan Aqidah Filsafat Universitas al-Azhar Kairo Mesir (2005) dan S-2 di Progam Pascasarjana Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya mengambil konsentrasi Pemikiran Islam (2008), dan S-3 Progam Pascasarjana Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya mengambil konsentrasi Dirasat Islamiyah (2012).

Saat ini penulis aktif sebagai redaktur pelaksana pada *Islamica: Jurnal Studi Islam* (terakreditasi) dan menjadi wakil ketua penyunting pada *Teosofi: Jurnal Tasawuf dan Pemikiran Islam* (terakreditasi).

Karya ilmiah yang telah dipublikasikan antara lain: Terjemah *Fî Ribâb al-Bayt al-Hî'arâm* karya Dr. Sayid Muhammad b. 'Alawî al-Mâlikî (Jawa Tengah: PT. Graphindo Media Utama, Klaten-Jawa Tengah, 2007); "Rekonstruksi Nalar Fikih dalam Perspektif Studi Islam Kontemporer: Pemikiran Jamâl al-Bannâ", *Jurnal al-Qânûn*, Volume 11, No. 2. Desember, 2008, Fakultas Syariah IAIN Sunan Ampel Surabaya. Artikel ini juga diterbitkan dalam Nursyam (ed.), *Integrated Twin Towers: Arab Pengembangan Islamic Studies Multidisipliner* (Surabaya: Sunan Ampel Press, 2010); "Marja' al-Taqlîd dalam Shî'ah: Debat Teologis Kaum Usûlî dan Akhbârî", *Jurnal al-Afkâr*, Fakultas Ushuluddin IAIN Sunan Ampel, Vol. XVII, No. 2, Desember 2009; "Islam sebagai Agama dan Umat: Pemikiran Kenegaraan Jamâl al-Bannâ", *Teosofi: Jurnal Tasawuf dan Pemikiran Islam*, Fak. Ushuluddin IAIN Sunan Ampel Vol. I, No. 01, Juni 2011; "Metodologi Studi Hadîth Kontemporer: Perspektif Jamâl Al-Bannâ", *Mutawâtir: Jurnal Keilmuan Tafsîr-Hadis*, Fakultas Ushuluddin IAIN Sunan Ampel. Vol. 3, No. 02 Desember 2013; Dari Rekonstruksi Epistemologis Studi Keislaman Menuju Teologi Humanis: Analisis Pemikiran Jamâl al-Bannâ, *Annual International Conference on Islamic Studies* (AICIS) ke-12 Tanggal 5-8 di Surabaya; dan Analisis Metodologis Konsep Tafsir Liberal Jamâl al-Bannâ, *Annual International Conference on Islamic Studies* (AICIS) ke-14 Tanggal 21-24 November 2014 di Balikpapan.